

recibida semejante mision, no trata sino de ir á habitar una casa cómoda con su muger y sus hijos, para predicar *filosóficamente á súbditos* bajo el cañon de su Soberano, ó al abrigo de un egército armado para matar al que no se quiera convertir. ¿Y cuál es su conducta cuando se hallan en medio de naciones bárbaras, léjos de todo superior y del apoyo que podrian encontrar en la opinion pública de sus sectas, solos con su corazon y con sus pasiones? Bien sabido es el porte que observaron las misiones inglesas en Otabiti, cuyos apóstoles se convirtieron en libertinos, segun lo confesaron ellos mismos con escándalo de toda Europa. No es necesario ya, en vista de esto, preguntar por los frutos de su predicacion, ó por el número de sus prosélitos. Las empresas de los calvinistas holandeses en Asia, y de los anglicanos en América, mas se dirigieron á la destruccion de las misiones católicas, que á la conversion de los gentiles: la mision de ingleses á la nueva Georgia volvió sin haber hecho un solo prosélito; y en el gobierno de Bengala, auxiliados de toda la influencia de las autoridades, no pudieron los mismos ingleses, en el espacio de siete años y en una poblacion de cuarenta millones de almas, convertir mas de ochenta personas de la infima clase. ¡Qué diferente cuadro el de las misiones católicas que vimos antes, aunque abreviado y sucinto! Este cotejo demuestra hasta la evidencia que la Iglesia romana es la única que tiene el poder y el derecho de las misiones, y sobre la que derrama Dios su gracia para la egecucion de la obra del apostolado, igualmente que para la conservacion de la verdadera doctrina.

## TABLA CRONOLÓGICA.

*Desde el año 1676, hasta el de 1700.*

### PAPAS.

- CCXXXIX. Inocencio XI murió á 12 de Agosto de... 1689.  
 CCXL. Alejandro VIII, fue elegido á 6 de Octubre  
 de 1689, y murió á primero de Febrero de..... 1691.  
 CCXLI. Inocencio XII, promovido á 12 de Julio de  
 1691, murió á 27 de Setiembre de..... 1700.

### EMPERADOR.

Leopoldo I.

### REY DE FRANCIA.

Luis XIV.

### REY DE ESPAÑA.

Cárlos II, murió en..... 1700.

## REYES DE INGLATERRA.

Cárlos II, murió en..... 1685.  
 Jacobo II.

~~~~~

 ESCRITORES ECLESIAÍSTICOS.

Juan de Launay, doctor de París, murió en 1678. Las obras de este laborioso y erudito escritor ocupan diez tomos en folio sobre materias eclesiásticas. Escribió sobre todo muchas cartas instructivas. Defendió también las libertades de la iglesia galicana con mucha fuerza, y quizá con menos claridad que precisión. En general su estilo no es culto ni elegante, y sus discursos no son siempre exactos; pero estos defectos se compensan en cierto modo con la abundante variedad de materias y con la profunda erudición.

Francisco Combefisio, dominicano, 1679. Tenemos de él, entre otras obras, las ediciones y versiones de muchos autores eclesiásticos griegos, y una biblioteca de los santos padres para los predicadores, en ocho tomos en folio.

Cárlos Le-Cointe, sacerdote del oratorio, 1681. Sus obras principales son los anales eclesiásticos de Francia, la biblioteca sagrada y la historia de las biblias políglotas.

Lucas de Acheri, benedictino, 1685. Este escritor, uno de los mas eruditos de su siglo, se hizo principalmente célebre por la gran coleccion que publicó con el título de *Epicilegio*, en que hay muchísimos documentos preciosos, que hasta entonces habian estado manuscritos. Está enriquecida la coleccion con prólogos muy eruditos, juiciosos y bien escritos.

Juan Bautista Cotelier, bachiller, á quien igualaron pocos doctores, 1686. Se aplicó de tal modo al estudio de las antigüedades eclesiásticas, y fue tan exacto en investigarlas, que ningun erudito le ha excedido en este género de conocimientos. Publicó la coleccion de las obras de los padres de los tiempos apostólicos, y una coleccion de muchos monumentos de la iglesia griega. Acompaña á estas dos obras una buena version latina, con notas breves, pero tan exactas y oportunas, que se encuentran en ellas mas instrucciones y mas verdadera ciencia que en los tomos abultados de la mayor parte de los comentadores.

Luis Maimburg, 1686. Escribió la historia del arrianismo, de los iconoclastas, del luteranismo, del calvinismo, de los pontificados de San Leon y de San Gregorio, del gran cisma de occidente, del cisma de los griegos, de los cruzados y de los comuneros de Francia. Los protestantes, cuya secta habia pintado al natural, le desacreditaron con furor; y esto habia bastado para que muchos ortodoxos juzguen del mismo modo sin otro exámen. Sin aprobarle en todo, se hace ahora mucha mas justicia á su fidelidad en las citas. El mas poderoso obstáculo para disipar enteramente las preocupaciones que se habian concebido contra él, es la cualidad de su estilo pomposo y enfático, con un acinamiento de rasgos pintorescos que en el género grave de la historia quitan á la verdad el aire de la verosimilitud.

Luis Tomasino, piadoso y erudito sacerdote del oratorio, 1695. Escribió muchas obras excelentes. Las principales son estas: un gran tratado de la disciplina eclesiástica, en tres tomos en folio: tres tomos de dogmas teológicos: otros tres de memorias

sobre la gracia: un tratado dogmático de los medios propios para conservar la unidad de la Iglesia: los tratados de la potestad eclesiástica, de la verdad y de la mentira, del tráfico, de la usura y otros muchos. En todas estas obras se advierte una erudición prodigiosa.

Antonio Paggi, franciscano, 1699. Tenemos de este crítico erudito, juicioso y uno de los mas perspicaces de su siglo, una obra en cuatro tomos en folio, en la que sigue año por año los Anales de Baronio, y rectifica una infinidad de pasages, así en la cronología, como en la exactitud de los hechos. Se ha considerado la obra de Paggi como tan inseparable de la de Baronio, que los italianos han hecho una edicion de estos anales, en que están refundidas las observaciones de su crítico; lo que no quita nada al mérito del erudito cardenal, en cuya obra vastísima no es extraño que se adviertan varias inexactitudes.

Juan Gerbais, doctor de París, 1699. Su obra principal es el tratado latino de las causas mayores de los obispos, en el cual hay tanta erudición, inteligencia y energía, como en los demás escritos de este autor.

El cardenal de Aguirre, benedictino, 1699. Sus principales obras son una historia de los concilios de España, que es muy estimada: una coleccion de los concilios de la misma nacion; y una teología en tres tomos, sacada de las obras de San Anselmo.

Armando Juan Bouthellier de Rancé, abad reformador de la Trapa, 1700. Escribió varias obras piadosas. Las mas notables son unas reflexiones morales sobre los cuatro Evangelios; un compendio de las obligaciones de los cristianos; unas

instrucciones y máximas cristianas, muchas cartas espirituales; la traduccion francesa de las obras de San Doroteo; un libro de la santidad y de las obligaciones de la vida monástica, y muchos escritos sobre los estudios monásticos. En todas estas obras está unida la piedad con la belleza y amenidad del estilo.

#### ESCRITORES NOVADORES.

Miguel Molinos, 1692. Autor de un quietismo, comparable á la doctrina corrompida de los antiguos gnósticos. Sus escritos fueron condenados por la santa Sede. Su principal obra es la intitulada *Guia espiritual*.

Antonio Arnaldo, muerto en 1694. Basta nombrarlo para recordar lo que fue este papa de los jansenistas. Sus obras, que llegan al extraordinario número de ciento treinta y cinco entre grandes y pequeñas, se hallan cuasi todas anónimas y cuasi todas condenadas: ¡desgraciada fecundidad de un ingenio prostituido á los intereses de una secta impía!

Pedro Nicole, ó sea Guillermo Wendrock, ó Pablo Irenéo, nombres todos de una misma persona. La obra publicada bajo el segundo de estos nombres es una traduccion latina de las cartas provinciales de Pascal con notas mucho peores que el testo. Bajo el nombre de Irenéo publicó el mismo Nicole las cartas imaginarias y otros muchos escritos, todos jansenísticos.

#### PERSECUCIONES.

Persecucion en el Canadá suscitada por los iroqueses rebeldes, en la que fueron martirizados muchos

fieles de la misma nacion con algunos misioneros eu-  
 ropeos..... 1680.  
 Persecucion en la provincia china de Chekiam..... 1692.  
 Varias persecuciones contra los católicos en Etiopia,  
 suspendidas y renovadas por los diferentes Empera-  
 dores en todo el curso del siglo diez y siete.

ENCICLOPEDIA DE LOS REYES

Este artículo trata de las persecuciones que se hicieron a los cristianos en Etiopia, y de las que se hicieron en China en la provincia de Chekiam. Se menciona también el estado de los cristianos en Etiopia en el siglo XVII, y se describe la persecucion que se les hizo en China en el año 1692.

PERSECUCIONES

Persecucion en el Canada suscitada por los indioses rebeldes, en la que fueron destruidos muchos

